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東江「政經水」港人「護源」有責
鄭為文：江西犧牲發展機會 保障港同胞飲得安心

港區全國人大代表考察團昨晨先與
江西省領導召開匯報會，就江西

省社會經濟發展問題交換意見。鄭為
文在致辭時表示，贛港兩地人緣相
親，商緣相連，近年兩地合作不斷加
強。香港是江西利用外資的主要來源
地、第一境外旅客來源地，自1984年
第一間港資企業落戶江西以來，江西
已累計引進港資企業1萬多家，實際利
用港資391.9億美元。
他續說，東江是珠江水系的主要河流

之一，發源於贛州市，全長562千米，
源頭流入東江多年平均徑流量29.21億
立方米，佔東江年平均徑流量的12％。
他表示，東江源頭水質水量直接關係到
整個東江流域的水生態安全，對保障珠
三角和香港地區4,000多萬人口的生產
生活用水，具有重大影響，被稱為珠三

角和香港地區的「生命之水、經濟之
水、政治之水」。

財力拮据 盼與港共贏
鄭為文強調，江西省政府對水資源保

護工作高度重視，為保護和改善東江水
源生態環境，江西省嚴控高耗能和高污
染項目、禁止開採礦山等，犧牲了很多
發展機會，自2009年以來，省財政累
計撥付資金逾10億元，用於東江水源
生態保護。他坦言，江西省仍屬欠發達
地區，地方財力拮据，生態修復和補償
力度十分有限，東江源頭生態環境仍很
脆弱。
江西省人大常委會副主任、贛州市委

書記史文清也強調，為大局利益、為香
港同胞飲用水安全，江西省心甘情願付
出代價，「只要讓香港同胞飲用水乾

淨，哪怕作出一些犧牲、一些損失，也
是值得。」江西省政府對待生態環境和
效益，「像對待生命一樣，香港同胞水
供應是贛州人民的最大的事」，又指東
江上下游是生命共同體，期望大家合力
做好生態文明建設，締造共贏。

珠姐支招 范太致敬
港區全國人大代表考察團團長譚惠珠

在發言時表示，江西是香港重要的生豬
和蔬菜供應基地，建議江西省政府創立
品牌，增加經濟收益，又關注當局能否
引入私人資金作買賣水源工作。
全國人大常委范徐麗泰向江西省保護

水源生態的長期努力，表示最高敬意，
並建議當局研究合理的生態補償計劃。
港區全國人大代表黃玉山則說，部分

港人有一種錯誤看法，以為「付了水費
就完了」。他強調，港人有責任、有義
務參與水源保護工作。他建議香港中小
學應廣泛宣傳香港水供應問題，令年輕
人知道「珍惜用水」、「水源保護」的
重要性。
港區全國人大代表考察團今晨前往安

遠縣三百山知音泉、東江第一瀑布，視
察東江源三百山生態保護情況。考察團
明日召開反饋會總結考察成果，結束一
連4日的考察行程。

香港文匯報訊 （記者 陳嘉洛 江西報道）港區全國人大代表考

察團昨日繼續在江西進行東江水專題調研考察。江西省副省長鄭

為文昨日表示，東江源頭水質直接影響珠三角和香港的生活用

水，東江水既是「生命之水」，也是「經濟、政治之水」。為保

障港人飲用水安全，江西省犧牲了不少發展機會。多名港區全國

人代表示，港人有責任、有義務參與水源保護工作，又對江西省

竭力保護水生態安全表示感激。

香港文匯報訊（記者 和向紅、譚旻煦）
雲南省長陳豪率代表團於前日抵港，舉行深
化滇港產業合作交流活動。昨日上午，他在
港與香港特區署理行政長官林鄭月娥會面。
陳豪提出滇港加強五方面合作。林鄭月娥也
表示，「一帶一路」給雲南提供很好的發展
機遇，雙方可多方加強合作。
陳豪在昨日會面中介紹了雲南省情況及近

年來滇港合作情況。他說，去年雲南實際到
位外資的27.06億美元中，香港地區實際到
位外資達19.8億美元，同比增長12%，佔全
省實際到位境外資金的73%。

倡攜手共推「銀髮經濟」
他建議，滇港兩地加強雙邊互訪交流，攜手

共同發展「銀髮經濟」，加強金融合作和會展
合作，特別希望香港參與「一帶一路」，通過
雲南這個輻射中心走向南亞、東南亞。

林鄭月娥對陳豪一行訪港表示歡迎。她表
示，香港和雲南同屬泛珠省區成員，經貿關
係密切，舉例來說，自己買到的鮮花很大可
能就是雲南的。在合作發展方面，她表示，
國家正積極推進「一帶一路」發展策略，為
雲南提供了很好的發展機遇，也為香港和雲
南的合作提供廣闊的前景。
她續說，香港可以為雲南發展擔當「超級

聯繫人」的角色，尤其是在金融服務、專業
服務、貿易、航運和旅遊等方面，配合雲南
貫徹落實「引進來」和「走出去」並重的發
展戰略。
林鄭月娥表示，香港多年來也在尋求與東盟

的關係。她相信兩地可繼續利用泛珠平台，更
深入和廣泛地合作交流，定可以共創雙贏。
昨日上午，陳豪還與中聯辦張曉明主任

會面，交流兩地合作的成果及未來發展方
向。

香港文匯報訊（記者 李自明）中國社會科學院日
前公布「中國城市競爭力藍皮書」，香港競爭力首度
被深圳超越退居第二。香港總商會昨日說，香港競爭
力已經亮起「紅燈」。香港應提升服務水平、加快基
礎建設，並應把握好國家「一帶一路」機遇，爭取香
港成為「亞投行」的財資中心，以專業智慧協助內地
發展，否則「逆水行舟，不進則退」。

彭耀佳連任主席
香港總商會昨日在會展舉行周年會員大會，彭耀
佳膺選連任本年度總商會主席，吳天海為常務副主
席；夏雅朗、李澤鉅、阮蘇少湄分別擔任副主席。
彭耀佳在致辭時指出，去年是香港艱辛的一年，
不單環球貿易增長放緩，去年第四季造成極大混亂
的「佔領」行動，令不少企業及市民受到影響。去
年底，很多內地旅客更取消來港計劃，導致本港零
售銷售額大幅下跌，商會預期今年香港經濟增長將
介乎2%至3%。

港應成「超值地方」
面對香港競爭力下跌，彭耀佳在會見傳媒時指
出，總商會一直倡議加強香港競爭力，否則有如
「逆水行舟，不進則退」，特別是提升服務水平及
加快基建建設，包括第三條機場跑道，「正如廣告
所指『今時今日咁嘅服務態度唔夠』。雖然旅遊業
走下坡，區域旅遊人數未有減少。無論客從何來，

香港都應以亞洲最好的服務態度，令香港成為『超
值地方』。」
他強調，香港應把握好國家「一帶一路」的政
策機遇，透過會計、法律、精算等專才協助內地
發展，「香港是國際金融中心及國際融資地方，
香港可以提供專業智慧協助內地發展。」他又提
到，法治是香港成功的基石，但過多的法規卻會
增加企業遵循成本，令資源匱乏的中小企舉步維
艱，窒礙企業發展，特別關注競爭法及標準工時
對企業影響。
經民聯副主席、立法會商界議員林健鋒期望，香
港可以成為「亞投行」的財資中心，把握好國家
「一帶一路」的政策機遇，並深信廣深港高鐵香港
段最終能夠實施「一地兩檢」安排，「『一地兩
檢』是絕對有必要的。特區政府現正積極處理問
題，香港市民應該對國家政策有信心。」彭耀佳則
補充指，高鐵網絡價廉及服務質素高，有利香港營
商環境。
香港總商會零售及旅遊委員會主席余鵬春在致辭

提到個人遊的發展。他說，委員會已建議特區政府
開發新景點及旅遊區，提高本港接待旅客的能力，
深信有助紓緩旅遊熱點壓力，比限制內地訪客人數
更有效。他預計，「一周一行」政策將會打擊業界
發展，商會稍後會商討下一步行動，例如促請政府
拓展個人遊至其他內地城市，或探討香港旅遊發展
局可否向海外市場加強推廣。

總商會﹕港亮「紅燈」冀發揮專業智慧
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）中國

社科院日前公布《2014年中國城市競
爭力報告》，指香港在全國城市綜合
經濟競爭力首次屈居第二。中國社科
院城市與競爭力研究中心主任倪鵬飛
昨日呼籲，香港應重視政府的作用，
凝聚社會共識，更要加大與內地合作
和聯繫，特別是擴大廣東和深圳合作
深度，促進科技創新，引領知識經
濟，積極參與國家的「走出去」及國
際合作戰略。
「香港明天更好基金」昨日主辦

《中國城市競爭力報告2015》香港發
布會，「香港明天更好基金」行政總
裁鄧淑德、中國社科院城市與競爭力
研究中心主任倪鵬飛、香港中文大學
香港亞太研究所城市與區域發展研究
中心主任沈建法出席。
倪鵬飛在會上指出，香港綜合經濟

競爭力由2012年開始放緩，到2014年
被深圳趕過，而2014年綜合增量競爭
力指數繼續下滑，落後於北京、廣州、
天津、深圳等城市，甚至被重慶、成
都、長沙等超越。他分析，由於香港過
於著重貿易、金融、航運、旅遊、專業
服務5大產業，對規模較小、新興但極

有潛力產業關注不足，長遠更缺乏新型
產業支撐及引領。

缺乏創新「知識」排名速降
他續說，儘管香港在2014年可持續

競爭力指數中仍排名首位，但在「文
化城市」、「信息城市」方面的競爭
力分別為第二、第三名，「知識城
市」更排十九位，較去年下降十四
位，反映特區政府在創新及科技發展
提供支持作用不明顯，缺乏大膽支持
科技計劃及有力科技創新激勵制度。
談到香港的未來發展，倪鵬飛認

為，香港應先重視政府作用，凝聚社
會共識，堅持「適度有為、穩中求
變」的施政主張，繼續落實現屆特區
政府在政綱中提出各方面的承諾，並
協助香港企業建立品牌、升級轉型及
和拓展內銷，以發展內地市場。他並
建議應配合國家「十三五」規劃，發
揮香港的獨特優勢。
他並建議，香港應利用自身優勢，

加大與內地聯繫及合作，尤以擴大與
廣東和深圳合作深度和廣度，先是支
持「一帶一路」戰略，並支持由國家
倡議成立的亞洲基礎設施投資銀行的

營運，及促進「廣東自由貿易試驗
區」發展，其次為推動「深港通」落
實。他認為，隨着國家推出更多經濟
改革措施，「深港通」將進一步加強
香港作「超級連繫人」角色。
倪鵬飛並建議促進科技創新，引領
知識經濟，及鞏固香港四大產業優勢
基礎，繼續大力推動六項香港具優勢
的產業，發揮有關產業的潛力，提升
可持續競爭力，同時應「走出去」及
「引進來」，包括學習蘇州新加坡工
業園模式，在深圳設立香港高科技
園，實行產學研一體化，以發揮香港
科技研發優勢和珠三角地區製造優
勢創共贏。
沈建法則認為，香港應盡快處理有

關高鐵的「一地兩檢」問題，以方便兩
地之間合作，同時盡快處理香港內部的
糾紛，讓香港專注提升自身競爭力。
鄧淑德認為，香港的城市綜合經濟

競爭力跌到第二位是一項重要警示，希
望香港能加以創新，自我發掘驅動力，
及善用自身優勢，並從「一帶一路」中
抓緊機遇。同時，特區政府應為新興產
業、創新科技制定長遠發展規劃，可惜
創科局的成立一直被拖延。

港競爭力失榜首 專家籲增兩地合作

滇省長分別拜會張曉明林鄭

港區全國人大代表每年均會舉行
兩次內地考察團，一長一短，今次
短程考察主要集中港人近期關注的
東江水問題。考察團昨日下午前往

安遠縣三百山深圳水務中心小學視察。為迎接各人
代到訪，一班小五學生的班會主題改為「呵護東江
水，我們手牽手」，更向各人代送上以東江水為主
題的圖畫，逗得一班人代笑逐顏開。
港區全國人大代表考察團一行15人昨日下午抵

達深圳水務中心小學視察，約30名小五學生正在
操場上課，班會主題為「呵護東江水，我們手牽
手」。老師即場邀請學生進行主題演講，多名學
生踴躍舉手參與，以自身經歷向各人大代表講述

珍惜用水、保護水源的重要。
港區全國人代考察團不乏教育界中人，包括香港

公開大學校長黃玉山、香港專業進修學校校董會主
席劉佩瓊、香港天水圍香島中學校長楊耀忠等。看
過學生的精彩演講後，楊耀忠拿起咪高峰「扮演」
校長角色，問學生是否知道香港的水來自哪裡？學
生「醒目」地答道：「東江！」
楊耀忠笑言，從他的身型、健康和精神來

看，就知道東江水十分乾淨，這有賴江西省人
民努力保護東江水生態安全，並叮嚀學生要
「飲水思源」。
學生其後向各人大代表送上以東江水為主題的

圖畫，各人代都顯得愛不釋手，劉佩瓊更大讚
學生的畫作有創意、有深度，年紀小小就知道水
的珍貴。 ■記者 陳嘉洛江西報道

學生畫東江 代表扮校長
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■陳豪（左）與中聯辦張曉明主任會面。 譚旻煦 攝■署理行政長官林鄭月娥（右）與雲南省省長陳豪會面。
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■■港區全國人代考察團昨日到小學視察港區全國人代考察團昨日到小學視察，，學生向學生向
他們送上以東江水為主題的圖畫他們送上以東江水為主題的圖畫。。 陳嘉洛陳嘉洛 攝攝


